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孙杨又哭了。哭得不能自已，哭
到语不成句。

这不是孙杨第一次当众落泪，
2011 年上海世锦赛，人们见到了孙杨
400 米自由泳输给朴泰桓时不甘的泪
水，也见到了 1500 米夺冠后激动的泪
光。2012 年伦敦奥运会，孙杨 400 米
夺冠后哭得痛快淋漓，因为那是中国
男泳第一枚奥运金牌。

之前的眼泪让孙杨有了“水做的
男人”这个有些戏谑的称号，但是 29
日凌晨巴塞罗那世锦赛孙杨的眼泪却
不能不令人动容。他在接受电视台记
者采访前先哭了至少 2 分钟，甚至借
了一位记者的肩膀一用，采访时又数
次哽咽，几乎泣不成声。这是如释重
负的泪水，这是宣泄压力的泪水，奥运
会之后这一年来的风风雨雨让孙杨受
到很多影响，但是他已经学会化压力
为动力，学会练就坚定的内心，也终于
用金牌证明了自己还是那个孙杨，并
且比过去更强大。

奥运之后孙杨与多年恩师朱志根
闹出矛盾，并坚持提出要换教练。孙
杨在世锦赛之前没有去高原训练，也
没有随朱志根到北京集训，而是一个
人单独训练。无论是国家体育总局游
泳运动管理中心还是媒体都对孙杨的
训练情况存在怀疑，孙杨对此并未太
多解释，仅仅在微博上发文说“非常时
期，我不想赚取同情博得大家眼球，只
想不受外界干扰全身心备战世锦赛”，
孙杨做到了。他在最后时期的训练非
常成功，当日 3 分 41 秒 59 的成绩已经

能够说明一切，这是他职业生涯第二
好成绩，也又一次刷新了今年的世界
最好成绩。

孙杨在赛后说这是“特别困难的
一段时间”，并称自己有段时间一直是
一个人解决训练和饮食问题。没有教
练在身边的指导和支持，年轻的孙杨
所感到的压力和无助难以想象，但是
他坚持了下来。

在赛后说的短短几句话中，孙杨
特别感谢了恩师朱志根，“我从来没有
否定过朱导，就像我在多种场合表示
的那样，我从来没有否认过朱导对我
的付出和帮助。我能在这么短时间恢
复，除了自己的天赋之外也是跟朱导
多年给我打下的底子有关系，我要感
谢我现在的教练，也要感谢我之前的
教练，在我心中他们都是非常棒的教
练”。

孙杨说这一番话时曾数次抽泣，
相信朱志根看到多年的爱徒这样说也
会百感交集。经过这一段时间的纷纷
扰扰，孙杨明显成熟了很多。孙杨在
赛前也曾表示朱导很好，只是在他成
长的路上两人有分歧，他希望能够有
更多的空间。虽然师徒之间的问题仍
然存在，但是有这样一个真诚、感恩的
态度，两人一定能够好好沟通。即使
最终遗憾地分道扬镳，也是好聚好散。

时间让孙杨褪青涩为成熟，化张
扬为自信，有实力有霸气的同时也见
自省和感恩。经过逆境中的奋斗，压
力下的成长，孙杨已经更加强大。

新华社记者 李嘉

风雨后 更强大

本报讯（记者 刘超峰 文 李焱 图）昨天，由
郑州市青少年校园足球工作领导办公室、中原
区教体局主办，中原区特色实验小学、中原区
郑上路小学承办，郑州信达管业有限公司赞助
的首届“信达”杯全国少儿足球邀请赛，在中原
区特色实验小学结束，经过将近一周的激烈争
夺，金水区农业路小学技高一筹，以不败战绩
摘得桂冠，合肥跃进学校和合肥虹桥小学分获
亚军和季军。东道主郑州中原区特色实验小
学获得第四，我市足球传统学校郑上路小学名
列第五。霍英豪、文耀龙、崔豪等 8 名小球员
获得优秀运动员称号。

据了解，本次比赛共有来自北京、陕西、安
徽、河北等地学校以及中原区特色实验小学、
农业路小学和郑上路小学等 8 支少年足球队
参赛。中原区特色实验小学校长贾长喜告诉
记者，近几年我市校园足球的普及程度和水平
不断提高，这届比赛也就应运而生。贾校长表
示：这项比赛将作为传统赛事继续办下去，并
将会逐渐扩大规模，给更多孩子比赛的机会。

全国少儿足球赛郑州收兵
农业路小学喜摘桂冠

本报讯（记者 刘超峰）27日凌晨，
刚刚加盟比利时豪门布鲁日队的郑州
小伙儿王上源在比甲联赛第一轮中首
发出场，20 岁的他在第 65 分钟打进一
记精彩的远射帮助球队首开纪录，最
终球队主场 2∶0 击败沙勒罗瓦队，获
得联赛开门红。

赛后布鲁日官网的报道中，认为
王上源的进球是梦幻般的。这是中国
球员在比利时甲级联赛打进的第二个
进球，上一个进球发生在 2004 年 4 月
11 日，当时效力于安特卫普的中国球
员董方卓有过一个进球。

王上源是从我市郑上路小学走出
的佼佼者，目前是中国国青队的主力
前锋。比利时甲级联赛新赛季开幕
前，王上源与布鲁日队签订了一份“3+

1（优先续约权）”的合同，成为本赛季
比甲联赛中唯一一位中国球员。揭幕
战赛后，布鲁日队主帅加里多大赞王
上源：“王是一名非常棒的球员，他是
球队准备期的最大发现，他有着光明
的未来。”而得知消息后，郑上路小学
副校长、王上源的启蒙教练马骥更是
兴奋不已，称这场比赛中的王上源仅
仅是开了个好头，随着赛季的深入，这
位“郑上路制造”定会有更精彩的表

现。
郑上路小学是我市传统足球学

校，多年来培养出多位明星球员，其中
的“最大牌”就是现在的国家队主力中
锋郜林，此外还有多位女足国脚毕业
于郑上路小学。之前从没有职业联赛
经历的王上源在这个夏天上演了“一
球成名”的好戏，看上去他的未来有可
能比郜林更加光明。

“郑上路制造”王上源
欧洲上演“一球成名”

上周五晚的洛阳新区体育馆，若不是老将王治郅
最后时刻的绝杀，中国男篮恐怕真就要让洛阳球迷失
望了。据说，上周五晚的比赛是洛阳新区体育馆建成
以来头一回坐满观众，绝杀的惊心动魄和喜出望外或
许可以让球迷高兴一时，但冷静下来仔细回想，用赌老
将的方式赢下这场热身赛，甚至赢下亚锦赛冠军，是幸
运还是悲哀呢？

昨天，中国男篮抵达菲律宾开始为亚锦赛进行最
后的备战。直到前天临出发前，中国篮协才“压哨”对
外正式公布了球队12人大名单，有伤在身的老将刘炜
无缘此次亚锦赛。或许有人会把刘炜这位为中国男篮
征战了11年的老将的出局，看成是中国男篮新老交替
的开始，但事实上在我看来这更像是一种无奈之举。
看过中国男篮上周五与新西兰男篮的比赛之后，你就
会发现，刘晓宇、陈江华、郭艾伦这3个年轻后卫，从个
人技战术、全队大局观、传球意识和想象力等诸多方
面，没有一项能与刘炜相比，当然刘炜身上也存在很多
缺点，他也一直被看成是中国男篮的一块“短板”，不
过，中国男篮现如今的3个后卫，哪一个又比刘炜强？
假如刘炜这一次没有受伤，中国男篮征战亚锦赛的名
单上是不是依然还会有这位老将的名字？

看看中国男篮参加亚锦赛12人大名单，有8张是
老面孔，其中年龄最大的王治郅已经36岁“高龄”了。
前段时间曾有报道称，扬纳基斯不会带大郅和朱芳雨
出征亚锦赛，但若不是两位老将在最后几场热身赛中
的出色发挥，中国男篮又怎能在兵发菲律宾之前讨一
个热身赛5连胜的好彩头？现如今的中国男篮还离不
开老将，或者说是舆论氛围还不允许这些老将们功成
身退。尽管官方没有给出中国男篮此次亚锦赛的成绩
要求，但有这么多老将压阵显然说明了中国男篮菲律
宾之行的目的。

中国男篮“赌老”到何时？从“后姚明时代”开始，
中国男篮的重建就从未停歇过，但真正的结果呢？各
类大赛，阵中担纲的依旧还是一帮老将。“重建”只停留
在口头上，“赌老”还在进行中，中国男篮的未来和希望
在哪里？嫌弃年轻人难担大任，却又不给他们更多的
大赛机会去锻炼，中国男篮难道以后还是只停留在亚
洲冠军、世界第八这种小富即安的水平上？

本报记者 陈凯

傅博能够转正成为中国队的新帅吗？
实事求是地说，先后辅佐过高洪波和卡马乔两任

国足主帅的傅博，在此次东亚杯的比赛中显示出较为
出色的带兵能力，临危受命，三场硬仗，不乱章法，显示
出很好的执教潜质。

但让其直接上位，风险极大。北京市社科院体育
文化研究中心主任金汕认为，傅博一鸣惊人，应该为这
位钻研业务、默默无闻的教练叫好。但也不能捧杀，想
当年朱广沪和高洪波执教初期的表现更不错，何其荣
光，但均高开低走，黯然下课。傅博此次出征，心态轻
松是其表现不错的一个重要原因。另外，中国队此次
的表现是在其溃败之后，在滔滔民意前的一次自我救
赎，并非常态。

业内还有观点认为应当客观看待此次比赛的成
色。中国队尽遣精锐出战，国脚众多的广州恒大更是
出台了对其所属国脚表现进行奖惩的相关规定，派出
了督查组一线督战。而日本、韩国、澳大利亚三支获得
了世界杯出线权的球队，均不约而同地派出众多新人
出征，旨在练兵和考察新人。

值得关注的还有傅博的执教履历，其仍是一位主
帅位置的“菜鸟”，缺乏在中超和中甲等一线球队领兵
作战的经验，以及配得上国家队主帅的骄人战绩。即
使在其出任国字号教练期间，也仍缺乏过硬的大赛实
战检验，执教风格和能力仍需磨炼。亿万球迷高度关
注的国家队，绝非“菜鸟”的培训场。

没有金刚钻，揽不来瓷器活。对于在此次东亚杯
上一鸣惊人的傅博而言，其在国家队的经历是笔宝贵
的财富，是适合继续辅佐中国队新帅的最佳人选。另
外，傅博更要选择合适的时机到中超、中甲等一线队执
教，在实战中进一步提升水平，交出让人满意的成绩
单，为未来执教中国队奠定基础。 新华社记者 汪 涌

本报讯（记者 刘超峰）刚刚无缘全运会决赛，河南
欧帕女足在新教练组的带领下整装出发抵达天津，昨
天下午，全队冒着酷暑进行赛前的最后一次训练，队员
基本上从无缘全运决赛的阴影中走出来。今天，河南
欧帕将在女足联赛天津站的首战中遭遇“巨无霸”上海
队，对于低谷中的河南欧帕女足来说，少失球场面不太
丢人就算很满意了。

在此前结束的三站比赛中，河南女足9场比赛2胜
1 平积 7 分排在第 11 位。据了解，本赛区河南队遭遇
的对手个个强悍，场场都是硬仗，临危受命的老帅汪震
旭告诉记者，河南女足的目标很明确，就是力拼对手，
争取让队员们重新竖立起自信心。

女足联赛津门燃战火
河南欧帕首战“巨无霸”

28日，伴随着沈阳沈北与贵州智诚比赛终场哨
响，中甲联赛第18轮全部结束。本轮比赛可谓看点
多多，以弱胜强的经典比比皆是。重庆 FC 战胜北
京八喜“偷得”胜利，湖北华凯尔更是将冲超劲敌广
东日之泉拉下马，触底反弹脱离保级苦海。而强队
建业、深圳、哈尔滨毅腾各自战平对手放慢了前进的
脚步，重庆力帆 0∶1 被北京理工学生军击败，更让
本轮中甲联赛显得“冷气”十足。

本轮最叫人拍案叫绝的当属几乎已经“死去”的
重庆FC回光返照，主场作战的重庆FC在落后一球
的不利局面下，凭借新加盟的外援克劳迪内和中场
球员马晓磊的进球，主场 2∶1 逆转北京八喜，迎来
了久违的胜利，同时也是新帅卡胡达上任的首场比
赛胜利，不知这支人见人欺的西南军在八喜身上带
来“喜气”之后，能否迅速扭转颓势脱离苦海。

除了重庆 FC 之外，湖北华凯尔的表现继续让
人惊艳，与领头羊建业死拼之后，这支球队的血性依
然十足，本轮遭遇实力强大的广东日之泉，“黑马”本
色暴露无遗，凭借老将维森特的点球建功，湖北华凯
尔主场1∶0力克实力强劲的广东日之泉，向保级又
迈进了坚实的一步。同样主场作战的大学生军团北
京理工凭借乌拉圭外援贝纳多在下半场第 63 分钟
的进球，主场 1∶0 小胜重庆力帆，客场作战的重庆
力帆不敌北京理工，止步四连胜。这也是北京理工
本赛季主客场双杀重庆力帆。

在本轮哈尔滨毅腾与深圳的强强对话中，第58
分钟，王洪亮任意球直接命中打破僵局；第72分钟，
王大龙头槌破门扳平比分。最终双方 1∶1 握手言
和，毅腾三连胜的步伐遭到终止，而红钻则终于终止
了连败。在面临连续客场征战的情况下，深圳红钻
冲超面临的好形势顷刻间化为乌有。要想重新找回
之前的优势，恐怕还得让“白巫师”特鲁西埃费尽思
量。

石家庄骏豪队坐镇主场迎接北上的成都天诚谢
菲联队的挑战，上半场成都队凭借外援布里斯的远
射1∶0领先，下半场石家庄骏豪凭借郭胜的射门以
及金尼的点球逆转，补时阶段成都外援布里斯门前
接队友横传将球蹭进绝杀扳平，双方以2∶2握手言
和，本赛季双方两次交手均以平局告终。

本轮最揪心的比赛当属延边长白虎与天津松江
的比赛，天津松江凭借外援卢西奥在一次反击中的
得分领先，在比赛即将临近尾声进入加时，延边队获
得宝贵点球，金起秀点球破门将比分改写成 1∶1，
让延边队起死回生，领先了大半场的天津松江煮熟
的鸭子被无情放飞。

在本轮进行的最后一场比赛中，沈阳沈北2∶0
胜贵州智诚结束十轮不胜，这也是李金羽出任沈北
队主教练八场比赛以来的首胜。 本报记者 刘超峰

弱旅纷纷要翻身
——中甲联赛第18轮综述

7月27日，拜仁慕尼黑队球员罗本（中）在比赛
中与多特蒙德队球员争抢。

当日，在多特蒙德举行的德国超级杯赛中，多特
蒙德队以4∶2击败拜仁慕尼黑队，捧得超级杯。

新华社记者 罗欢欢 摄

7月28日，美国队球迷在场边为球队加油。
当日，在美国芝加哥举行的2013年中北美及加

勒比地区金杯赛决赛中，美国队以1∶0战胜巴拿马
队，夺得冠军。 新华社发

新华社柏林7月28日体育专电 据德国媒体消
息，德国前自行车手扎贝尔承认自己曾于1996年到
2004 年期间服用包括 EPO（促红细胞生长素）在内
的违禁药物。他同样承认，自己曾使用血液回输技
术以及可的松。

这位六届环法赛的“冲刺王”表示：“EPO、可的
松、甚至还有血液回输，的确用了很多方法。”

43岁的扎贝尔于2008年退役，28日他终于全盘
招供，阐述随着检测技术的进步，自己如何放弃
EPO，转而使用血液回输：“在 2003 年，我输入了自
己的一部分血液。”

扎贝尔曾于 2007 年承认自己在 1996 年短暂地
使用过一周的 EPO，关于服用违禁药物的动机，他
解释道：“首先我想维持职业车手的生活。我非常热
爱这样的生活，去训练，去旅行。简单地说，自私才
是我最大的动机。”

扎贝尔承认服用禁药

新华社巴塞罗那7月28日
体育专电（记者 岳东兴 周欣）
中国奥运冠军孙杨 28 日夺得
生涯第一个 400 米自由泳的世
锦赛冠军。他说，希望用金牌
证明自己。

“这次我来其实很看重世
锦赛这个平台。当然今天我完
成得很好，达到了预期吧。”22
岁的孙杨说。他以3分41秒59
获得冠军。这是他个人生涯的
第二好成绩。

“这一时期，是我非常困难
的时期。我克服了非常多的困
难，才来参加比赛。今晚非常
希望用金牌来证明自己，证明
一切质疑我的问号吧。对我自
己来说，（我）非常满意。”

孙杨在今年年初一度很低
沉。他曝光了恋情，出席商业
活动，40 多天没有参加系统训
练。因与教练朱志根发生正面
冲突，他曾要求更换教练。浙
江省体育学院随后对他进行了
通报批评等处罚。

孙杨说，世锦赛前的一个
月，他才由张亚东教练接手，开
始系统训练。

“现阶段，对我而言，最重
要的是怎么样尽快恢复到最快
的状态。我还要跟教练沟通，
很多问题还要等全运会后商
量，目前就是做好我现在的。”
他说。

这个项目的世界纪录是 3
分 40 秒 07。孙杨当晚在游完
100、200米时，都处于超越世界
纪录的速度。他表示，如果有
一个强大的对手，也许能带动
自己游得更快。

“因为这次（韩国的）朴泰
桓没有来。他一直是我尊重的
对手之一。在没有一个强的对
手的情况下，我对自己还是比
较满意的。”他说。日本的萩野
公介获得银牌，落后孙杨 3.23
秒。美国人耶格尔获得铜牌。

“我觉得比赛一定要有强
大的对手，对抗才会精彩。就
像在奥运会上索普（澳大利亚
名将）说过的，如果朴泰桓没有
进决赛的话，这不会是一场精
彩的比赛。”

孙杨：孙杨：
用金牌证明自己用金牌证明自己


